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柚香奇兰茶 文化味更浓
平和县积极打造生态茶园观光游

本报讯（记者 吴静芳）游茶
园、观茶厂、住茶居、吃茶宴、品
茗茶……徜徉在平和高峰谷千
亩生态茶园，微风吹过，茶香弥
漫，令游客流连忘返。近年来，该
茶园以茶文化为主题，利用“旅
游+”“生态+”等模式，推进茶产
业与旅游、文化等产业深度融
合，释放出越来越多的绿色“红
利”。

平和是“中国茶叶（白芽奇
兰茶）之乡”“福建省十大产茶大
县”“全国重点产茶县”，被誉为

“中国十大最美茶乡”等。白芽奇
兰茶是平和县两大农业支柱产
业之一。该县不仅拥有高峰生态
谷、云端筑梦、天醇、名峰山、阳
山、晨晖等一批知名茶企和白芽
奇兰茶生产基地，还有王阳明、
林语堂、黄道周、陈天定等历代
文化名人故事，文化底蕴深厚。

近年来，平和利用得天独厚的生
态和文化资源优势，积极打造生
态茶园观光游，把茶与文化、茶
与旅游紧密结合，拓展产业链价
值链，促进三产融合发展。截至
2021年，全县茶叶种植面积约
5.8万亩，产量约1.3万吨,涉茶总
产值20多亿元，涉茶从业人员10
万人。

今年来，平和成功举办“第
十五届平和白芽奇兰暨第一届
柚香奇兰茶王赛”活动，进一步
打响特色品牌。为推进平和蜜柚
和茶叶产业结构调整，该县召开
农业产业结构调整暨柚香奇兰
茶产业发展座谈会，共谋柚香奇
兰茶产业发展良策。

精心筹备办出实效
抓细抓实确保安全

第八届海峡（漳州）茶会筹备工作推进会召开
本报讯（记者 吴静芳）7月

4日，第八届海峡（漳州）茶会筹
备工作推进会召开，会议听取市
筹委会“一办四组”筹备进展情
况汇报，对各项筹备工作进行再
梳理、再督促、再推进。市委副书
记黄水木主持会议并讲话。

市领导强调，要提高思想
认识，办好本次茶会是深入贯
彻落实习近平总书记关于统筹
疫情防控和经济社会发展工作
的重要指示精神和来闽考察重
要讲话精神，统筹做好茶文化、
茶产业、茶科技这篇大文章的
具体举措。要提高站位，精心筹
备，细之又细、实之又实推进各
项筹备工作。要突出办会实效，
创新宣传方式，积极利用直播
带货、专家品鉴、线上宣传等多

种形式开展对外宣传推介，展
销展示漳州优质茶产品，拓宽
线上销售渠道，提升我市茶产
业知名度、影响力。同时，加强
茶农培训，让更多茶农参与进
来，通过茶会了解茶行业动态、
未来形势，提高茶农技术水平，
推动茶产业高质量发展。要全
力保障安全，严密组织，落实责
任，强化场地安全、疫情防控、
网络安全等方面的保障工作，
严格落实疫情防控要求，加强
场地隐患排查，细化完善应急
处置预案，确保各项工作万无
一失。要加强统筹协调，坚持齐
心协力，密切配合，压紧压实责
任，抓细抓实各个活动、各个环
节的衔接保障，确保茶会取得
圆满成功。

本报讯（芝山记者站）7月 4日，我市围绕产业大招
商攻坚举行第三季度“一季一主题”现场推进会，深入分
析我市招商引资工作情况，动员全市上下攻坚突破抓招
商，激发发展新动能，扎实推动高质量发展。市委书记张
国旺主持会议并讲话，市长王进足作具体部署，市人大
常委会主任李东河、市政协主席吴文团出席。

张国旺强调，经济的基础在产业、支撑在项目，招商
直接关系产业发展、项目投资、增长后劲，只能加强不能
削弱。我们要准确把握当前经济形势，充分认识招商引
资工作的重要性，进一步增强责任感、使命感、紧迫感，
以“产业发展项目建设攻坚年”活动为抓手，千方百计
抓招商、上项目、促发展，加快做优增量、做大总量，为
我市稳住经济大盘、更好更快发展提供源源不断的动
能支撑。要在科学精准招商上下更大功夫，树立全市

“一盘棋”思想，强化协作配合，加强考评督促，通过“一
把手”招商、产业链招商、以商引商、中介招商、驻外机
构招商、商协会招商、依托资本招商等，主动“走出去”，
积极“引进来”，不断提升招商引资实效。要实事求是、
结合实际，根据自身资源禀赋和产业基础，围绕“9+5”
千百亿产业集群，突出建链补链强链延链，锁定目标、
靶向招商，着力招引投资强度大、亩产税收高、带动能
力强的优质产业项目，以高质量招商引资推动产业高
质量发展。要抓好服务保障，持续优化提升营商环境，
学会算大账、算长远账，对看准的产业链项目、龙头项
目要在依法依规的前提下，“一企一策”做好服务，推动
项目加快落地；要打造诚信政府、法治政府，对企业承
诺的事项要言而有信、说到做到，决不允许出尔反尔、
新官不理旧账；要深入开展“千名干部挂千企”活动，坚
持不叫不到、随叫随到、服务周到、说到做到，为企业提
供“妈妈式”服务，全力帮助企业排忧解难，让企业在漳

放心投资、安心创业、放手发展。
王进足强调，招商引资趋势是专业化，政府招和市

场化要一起发力。一方面，各县（区）和市直单位“一把
手”要加强招商谋划，带头大抓招商，带动全员、全面、全
域开展招商；另一方面，要按照市场规律，积极推进产业
基金招商、行业协会招商、产业园运营商招商、第三方招
商、以商引商，努力提升招商质效。招商引资关键在精准
度，“去哪招”和“落哪里”要有的放矢。要聚焦本地主导
产业，用好产业招商地图，精准出击、靶向发力、务求实
效；要明确工业园区产业定位，盘整产业空间，完善园区
基础设施配套，打造特色专业化工园区，加快吸引一批
具有较强引领性、带动性、原创性的产业项目落户。招商

引资成败看匹配性，“你所能”和“他所需”要高度契合。
要立足漳州所长，挖掘企业所需的优良区位、丰厚资源、
产业配套、特色园区等资源要素，下大力气招引产业龙
头、“专精特新”、产业链供应链缺失环节等重点企业，加
快形成产业集聚效应。招商引资长远比竞争力，好环境
和好服务要拿得出手。要持续深化“千名干部挂千企”帮
扶活动，以“妈妈式”服务进一步优化营商环境、强化要
素保障、创新项目机制，努力推动招商环境更具竞争力、
影响力和吸引力。

会议还对稳增长、疫情防控、文明创建等当前重点
工作作了部署。

市委、市人大常委会、市政府、市政协领导，各县
（区）、开发区（投资区）及市直有关部门主要负责同志参
加。副市长郑立敏通报了全市招商引资进展情况，芗城
区、龙海区、长泰区、南靖县、漳州台商投资区、市住建
局、漳龙集团作了经验交流。会前，与会同志还深入长泰
区、台商投资区察看了宏发电声、万福产业园项目，实地
了解长泰“链长”招商、台商投资区产业园运营商招商情
况。会议以视频形式召开，各地设分会场。

当天，全市11个县（区）和5个开发区（投资区）举行
了重点项目开工、竣工和招商项目签约活动。其中，89个
项目开工，总投资 421.8 亿元；67 个项目竣工，总投资
113.4亿元；146个项目签约，总投资 714.9亿元，现场签
约16个，总投资374.4亿元。

攻坚突破抓招商 激发发展新动能
全市产业大招商攻坚现场推进会举行

经济的基础在产业、支撑在项目，招
商直接关系产业发展、项目投资、增长后
劲，只能加强不能削弱

要准确把握当前经济形势，充分认识
招商引资工作的重要性，千方百计抓招
商、上项目、促发展，加快做优增量、做大
总量，为我市稳住经济大盘、更好更快发
展提供源源不断的动能支撑

招商引资趋势是专业化，政府招和市
场化要一起发力。招商引资关键在精准
度、成败看匹配性、长远比竞争力

高新区：加强沟通做好对接 推动项目签约落地

台商区：精准把握核心要义 高效统筹推动发展
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你吃过海南无核荔枝吗？想象一下，一口咬下去，满
嘴是果肉，还不用吐核，别提多痛快了。

如今，不用跑海南，无核荔枝在漳州也能吃到。
日前，在芗城区蔡坑社区农户老曾的果园，引种

的无核荔枝已结成橄榄大小，缀满了果树，“再过半
个月，这些青果就变大红透，能采摘上市啦。”老曾说
道。

在昔日激荡着革命峥嵘岁月的蔡坑社区，越来越多
种植户引种培育荔枝新品种，学科学种植技术，算科技
兴农大账，在“红色热土”上结出了致富的“红色宝石”。

从单一品种到引种“无核”新贵

老曾名叫曾志文，今年50岁，1995年从福建农林大
学毕业，2007年从父亲手上承接下这近百棵荔枝树，“做
回老本行”。但随着近年来乌叶、兰竹等本地品种在市场
上价格日渐低迷，老曾开始在果园里陆续引种外地品
种。前年，他觑准海南的无核荔枝，抱着试一试的心态，
采购了一些枝条回来嫁接。

引种新品种，能不能成？起初，一些村民并不看好他
的无核荔枝，“别瞎折腾了，万一种不活收不着荔枝，你
说咋办？”更有种了几十年荔枝的老农干脆说：“没核的
果子能成活？没听说过……”

说实在的，老曾心里也直打鼓，一天到地头转悠两
三回，悉心照料着，不仅怕幼苗水土不服，也怕母株承受
不住，“引种新品种有风险。如果老荔枝树因为嫁接了新
品种营养被吸干枯死了，得不偿失。”半个月后，老曾嫁
接的无核荔枝幼苗绽出了新绿，他这才长舒一口气，“心
里的石头算是落了地。”

去年，老曾近 20棵无核荔枝树产量达到近 500斤。

随着无核荔枝树长势日渐丰满，产量也随之增多，“预计
今年无核荔枝能收 800 来斤。”老曾掰着手指盘算着，

“无核荔枝在市面上能卖到每斤近20元，单单这个品种
收入就能比去年翻一倍。”

从曾经满园的乌叶、兰竹，到如今多种荔枝“排队”
上市，老曾荔枝园的采收期从原来的三四天延长至一个
月。他这近4亩荔枝园每年可创出利润近4万元，顶上过
去近4倍。

从鲜少尝试到近百户引种

品种新、效益好，更多眼见为实的农户动了心。“去
年，只有几户愿意尝试，今年已有一百余户农户引种了
无核荔枝。”老曾说道。

可从海南引进的无核荔枝幼苗经过千里跋涉，常常
到手上就成了坏苗，这可愁坏了农户。（下转第七版）

革命老区芗城蔡坑社区引导农户种植无核荔枝，助农增收——

“红色热土”结出“红色宝石”
⊙本报记者 陈慧慧 通讯员 刘钦赐 郑文典

产业大招商 攻坚有“良方”
——我市部分县区和部门招商引资经验简介

>>>>第2版

漳州勇士搏浪救人

世界女排联赛总决赛

中国女排将战意大利


